



## Cámara de Diputados: con paridad en su integración, pero los hombres siguen tomando las decisiones

Aunque la Cámara de Diputados ha presumido la paridad de género porque hay más legisladoras que legisladores, ellos siguen ocupando las principales áreas políticas y administrativas de este recinto



En la Cámara de Diputados no ha llegado el **“tiempo de mujeres”**. Si bien este recinto se distingue por tener más legisladoras que legisladores, son ellos quienes tienen el control de los órganos políticos y administrativos más importantes.



La Cámara de Diputados inició un nuevo periodo de sesiones con 251 diputadas y 249 diputados, un hecho que la institución ha presumido en [comunicaciones oficiales](#). Sin embargo, la realidad es que los **hombres siguen tomando las principales decisiones**.

Esta tendencia se repite al interior de los **grupos parlamentarios**, en la Junta de Coordinación Política, en las áreas administrativas y en la Mesa Directiva.

El pasado 2 de junio, Claudia Sheinbaum ganó la Presidencia de México con el lema “es tiempo de mujeres”, aunque este mensaje no ha tenido efecto en el manejo de la Cámara.

### Hombres predominan en los partidos políticos

De entre todos los partidos políticos, solo Morena cuenta con mayoría de mujeres en su bancada. En total son 146 legisladoras, en comparación a los otros 107 diputados.

Esto no ha significado que ellas lleven las riendas del partido. **Ricardo Monreal**, coordinador de la bancada, y **Pedro Haces**, coordinador de Operación Política, son quienes manejan los hilos del partido guinda y en general de la Cámara de Diputados.

Ricardo Monreal se ganó ese cargo por ser uno de los precandidatos **presidenciales de Morena**, al mismo tiempo que creó un nuevo puesto que fuera ocupado por Pedro Haces, a quien presentó como su “segundo” y mano derecha.

La creación de la Coordinación de Operación Política representó una primera lucha para las mujeres dentro de Morena, ya que Pedro Haces buscaba arrebatar algunas funciones que correspondían a **Gabriela Jiménez** como vicecoordinadora de Vinculación Parlamentaria.

El lunes 7 de octubre, según [relataron](#) algunos integrantes del partido, Gabriela Jiménez alzó la voz en una reunión plenaria de Morena y evitó que Pedro Haces se quedara con funciones como coordinar a los presidentes de las comisiones ordinarias, a las comisiones bicamerales y a los grupos de amistad.

A pesar de que le limitaron sus funciones, Pedro Haces acumuló poder, al grado que sigue firme en su cargo pese a dos polémicas en las que se vio envuelto en los últimos meses: el [uso de helicópteros privados](#), lo que contradice el discurso de austeridad de Morena, y su voto a favor de la reforma de supremacía constitucional aun cuando [estaba ausente del salón de sesiones](#), lo que es violatorio del reglamento de la Cámara de Diputados.



Fuera de Morena, ningún otro partido dentro de este recinto legislativo cuenta con mayoría de mujeres, según [datos oficiales](#). La que se queda más cerca a lograr esto es la bancada de Movimiento Ciudadano (MC), que está conformada por 13 mujeres y 14 hombres.

Hombres toman la coordinación de grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados

Los hombres también han asumido la **coordinación de los grupos parlamentarios** de la Cámara durante el arranque de la LXVI Legislatura.

En total, entre coordinadores y vicecoordinadores parlamentarios, hay diez hombres y cuatro mujeres liderando los partidos políticos.

En **Morena** el coordinador parlamentario es Ricardo Monreal y el coordinador de Operación Política es Pedro Haces. Con ellos trabaja Alfonso Ramírez Cuéllar como vicecoordinador de la bancada y el mismo cargo tiene Gabriela Jiménez.

El **Partido Acción Nacional (PAN)** es la segunda fuerza política. Hasta ahora su coordinadora es Noemí Luna, aunque en las próximas semanas podría abandonar su puesto para cederlo a Elías Lixa, quien actualmente es vicecoordinador. Este movimiento se daría por decisión de Jorge Romero Herrera, nuevo dirigente del partido blanquiazul.

Los partidos aliados de Morena también son dirigidos por hombres. En el Partido Verde Ecologista de México (**PVEM**) el coordinador es Carlos Alberto Puente Salas, mientras el vicecoordinador es Raúl Bolaños Cacho Cué. En el Partido del Trabajo (**PT**) el coordinador es Reginaldo Sandoval Flores.

El Partido Revolucionario Institucional (**PRI**), que en las últimas elecciones se desplomó en su número de diputados y solo está por encima de MC, es coordinado por **Rubén Moreira Valdez**, quien está acompañado por la vicecoordinadora **Marcela Guerra Castillo**.

Por último, la bancada de **Movimiento Ciudadano** es coordinada por Ivonne Ortega Pacheco, mientras los vicecoordinadores de este partido son Tecutli Gómez Villalobos y Raúl Lozano Caballero.

Las y los líderes de los partidos participan en la Junta de Coordinación Política (Jucopo), donde se toman las decisiones más importantes en cuestión de agenda parlamentaria.

Como líder de la bancada mayoritaria, Ricardo Monreal es el coordinador de la Jucopo.



## Mesa Directiva de la Cámara de Diputados es presidida por un morenista

Previo al arranque de la LXVI Legislatura, el Pleno de la Cámara de Diputados eligió a la morenista **Ifigenia Martínez** como presidenta de la Mesa Directiva, con el objetivo de que pudiera entregar la banda presidencial a Claudia Sheinbaum.

Martínez ya tenía 99 años cuando fue elegida como presidenta de la Mesa Directiva y, aunque no pudo colocarle la banda presidencial de forma directa a Claudia Sheinbaum, acudió a su toma de protesta como la primera mujer presidenta de México.

La histórica líder de la izquierda mexicana fue a San Lázaro en silla de ruedas, con su salud muy mermada, y falleció cinco días después de que Claudia Sheinbaum asumió su cargo como presidenta constitucional.

Tras la muerte de Ifigenia Martínez, la bancada de Morena celebró una reunión plenaria el 7 de octubre y la mayoría eligió como **presidente de la Mesa Directiva a Sergio Gutiérrez Luna**, quien ya había ocupado ese puesto con anterioridad.

La designación de Gutiérrez Luna se hizo a propuesta de Ricardo Monreal, y esto despertó el enojo de algunas diputadas morenistas, quienes querían que la Mesa Directiva estuviera a cargo de una mujer para respetar la memoria de Ifigenia Martínez y para **garantizar la paridad de género** al interior de la bancada.

Esto ocurrió en la misma reunión plenaria en la que Gabriela Jiménez luchó para que no le quitaran sus funciones y se las dieran a Pedro Haces. Entre las diputadas que se perfilaban para asumir la Presidencia de la Mesa Directiva estuvieron Olga Sánchez Cordero y Dolores Padierna Luna.

Sin embargo, los esfuerzos de las diputadas morenistas fueron en vano, pues al final la Mesa Directiva fue entregada al veracruzano Sergio Gutiérrez Luna.

## Hombres predominan en cargos administrativos

El rol protagonista de los hombres se extiende a las áreas administrativas de la Cámara de Diputados, donde de nueva cuenta las mujeres han quedado rezagadas.

El secretario general de la Cámara de Diputados es **Mauricio Farah Gebara**, hombre cercano a Ricardo Monreal y quien llegó para sustituir a Graciela Báez Ricárdez.



La Secretaría General a cargo de Mauricio Farah juega un papel crucial, pues es el área encargada de coordinar los servicios parlamentarios, administrativos y financieros que hacen funcionar a la Cámara de Diputados. De igual forma debe aprobar la normatividad y los mecanismos para que haya un buen uso de los recursos en este recinto.

Otra área importante es el **Comité de Administración**, a cargo del diputado Fernando Jorge Castro Trenti, quien también es un colaborador cercano de Ricardo Monreal.

El Comité de Administración tiene como objetivo brindar apoyo a la Jucopo en todas las cuestiones administrativas, incluyendo la elaboración del presupuesto anual, la supervisión de recursos y la mejora de las prácticas administrativas en la Cámara de Diputados.

La Cámara de Diputados también cuenta con la Secretaría de Servicios Parlamentarios, a cargo de **Hugo Christian Rosas de León**, y con la Secretaría de Servicios Administrativos y Financieros, a cargo de la funcionaria Aliza Klip Moshinsky.

En las direcciones administrativas la disparidad de género es más notable. **De 15 áreas, 12 están a cargo de un hombre**, según el [organigrama](#) de este recinto. Las mujeres solo son responsables de la Dirección General del Sistema Institucional de Archivo, de la Dirección General de la Unidad de Asuntos Internacionales y Relaciones Parlamentarias, y de la Dirección General de la Unidad para la Igualdad de Género.

Mujeres tienen más presencia en comisiones ordinarias

Donde las mujeres tienen mayor presencia es en las **comisiones ordinarias**, los grupos de trabajo encargados de hacer un primer análisis y votación de las reformas que serán llevadas al Pleno para su aprobación o rechazo.

Las diputadas presiden 26 de estas comisiones, mientras los legisladores otras 25.

En el pasado periodo de sesiones, que concluyó el 15 de diciembre, la carga de trabajo se recargó principalmente en cinco comisiones, de las cuales tres son dirigidas por hombres y las otras dos por mujeres.

La Comisión de Justicia, a cargo del morenista **Julio César Moreno**, le dio un primer trámite a las leyes secundarias de la reforma judicial. Mientras la Comisión de Puntos Constitucionales, dirigida por el morenista **Leonel Godoy**, dio luz verde a las primeras modificaciones a la Constitución propuestas por la presidenta Claudia Sheinbaum.



La Comisión de Hacienda y Crédito Público, a cargo del morenista **Carlos Ulloa Pérez**, participó en la aprobación del paquete económico 2025, y en la comparecencia de funcionarios de la Secretaría de Hacienda.

Por otra parte, la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, dirigida por **Merilyn Gómez Pozos**, condujo la elaboración del Presupuesto de Egresos de la Federación 2025.

La Comisión de Trabajo y Previsión Social, a cargo de la morenista **Maiella Gómez Maldonado**, también tuvo actividades en la recta final del periodo de sesiones, cuando se aprobó la reforma para garantizar los derechos de los trabajadores de plataformas digitales.

<https://animalpolitico.com/politica/camara-diputados-falsa-paridad-hombres-mujeres>